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Às oito horas e quarenta e nove minutos do dia vinte e quatro de novembro do ano de dois 1 

mil e vinte e três, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 2 

Federal de Lavras, no Salão dos Conselhos do Prédio da Reitoria. A reunião foi transmitida 3 

nos termos da Resolução CUNI nº 027/2022 pelo link 4 

https://youtube.com/live/5lOSaceFR0Q? feature=share e acompanhada pelos conselheiros 5 

lotados no campus de São Sebastião do Paraíso, pelo endereço meet.google.com/gox-ngtr-6 

ndb. Presidiu a reunião o professor João Chrysostomo de Resende Júnior, Reitor da UFLA, e 7 

estavam presentes os seguintes conselheiros: João Cândido de Souza (Vice-Reitor), Adelir 8 

Aparecida Saczk, Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha, Elisangela Elena Nunes 9 

Carvalho, Márcio Gilberto Zangerônimo, Ronei Ximenes Martins e Viviane Naves de Azevedo 10 

(Pró-reitores); Alcinéia de Lemos Souza Ramos, Carolina Martins dos Santos Chagas, Geandra 11 

Alves Queiroz, João Moreira Neto, Paloma Santana Moreira Pais e Rilke Tadeu Fonseca de 12 

Freitas (representantes docentes das Unidades Acadêmicas); Elizandra Milagre Couto, 13 

Janderson Martins Vaz, Jeferson Almeida Dias, Jefferson Esquina Tsuchida, Roberto Maciel 14 

de Oliveira e Rodrigo Allan Pereira (representantes dos Coordenadores de Graduação); 15 

Bruno del Bianco Borges, Fábio Lúcio Santos, Rita de Cássia Dorneles Sodré e Rodrigo Santos 16 

Bufalo (representantes dos Coordenadores de Pós-Graduação); Kepler Oliveira Miranda 17 

Duarte e Rodrigo Ferreira da Silva (representantes dos estudantes dos cursos de graduação); 18 

Daniela Armondes de Paula Oliveira, Daniele Carvalho, Flávio Lopes de Morais, João Antônio 19 

da Cruz Pedrozo, Juliana Aparecida da Silva e Júlio César Teixeira Júnior (representantes dos 20 

servidores técnico-administrativos); e Ana Carolina Dias Amaral Ramos e Émerson Victor 21 

Frazão (representantes das políticas de EDI). Inicialmente o Senhor Presidente deu as boas 22 

vindas ao conselheiro Kepler Oliveira Miranda Duarte que passa a integrar este Conselho. Na 23 

sequência, em cumprimento à pauta da reunião, foram tratados os seguintes assuntos: 24 

Primeiro. Ata da 9ª reunião do CEPE de 7/11/23. Aprovada. Segundo. Revalidação de 25 
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diploma médico obtido na Universidad Maria Auxiliadora/República Del Paraguay por 1 

Vinicius Alcantud. Parecer do colegiado do curso de Medicina. O processo foi avaliado pelo 2 

Colegiado do Curso de Medicina da UFLA em consonância com a legislação que rege a 3 

matéria e obteve parecer favorável à revalidação. Colocado em discussão, o Conselho 4 

acompanhou o parecer exarado e deliberou por revalidar o diploma. Terceiro. Acordo de 5 

cooperação a ser celebrado entre a UFLA e a Universidad de Murcia/Espanha para o 6 

desenvolvimento do Programa ILA (Intercâmbio com a América Latina). Objetivo: 7 

estabelecimento de uma aliança internacional para mobilidade estudantil entre a UFLA e a 8 

UM para desenvolver atividades relacionadas ao ensino em áreas de interesse mútuo entre 9 

os participantes. Após esclarecimentos, o Termo foi aprovado conforme atribuição contida 10 

no item XX do art. 7º do Regimento Interno deste Conselho. Quarto. Solicitação do 11 

Departamento de Estudos da Linguagem/FAELCH, de abertura de concurso público para 12 

provimento de cargo de professor efetivo para a área de “Teoria Literária, Metodologias de 13 

Ensino de Literatura, Estágio Supervisionado e Projetos de Ensino-Extensão em Literatura”. 14 

Após esclarecimentos foi autorizada a abertura do concurso, bem como homologados os 15 

temas sugeridos pelo Departamento e o nome do professor Rodrigo Garcia Barbosa como 16 

responsável pelo concurso até a constituição da banca examinadora. O concurso visa suprir 17 

o código da vaga da professora redistribuída, Andrea Portolomeos. Quinto. Solicitação do 18 

Instituto de Ciência, Tecnologia e Inovação, de abertura de concurso público para 19 

provimento de cargo de professor efetivo para a área de “Engenharia Agrícola”. Após 20 

esclarecimentos e com amparo no parecer da Comissão de Vagas Docente, foi autorizada a 21 

abertura do concurso para uma vaga, bem como homologados os temas sugeridos pelo 22 

Instituto e o nome do professor Jeferson Almeida Dias como responsável pelo concurso até a 23 

constituição da banca examinadora. Sexto. Solicitação do Instituto de Ciência, Tecnologia e 24 

Inovação, de aproveitamento do concurso realizado nos termos do Edital PROGEPE 01/2022,  25 
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homologado nos termos do Edital PROGEPE nº 59/2022, para a área Psicologia do Trabalho e 1 

Organizacional, visando a nomeação do candidato classificado em 2ª lugar no certame. Após 2 

esclarecimentos prestados pelo conselheiro João Cândido de Souza, Presidente da Comissão 3 

de Vagas Docente, o aproveitamento do concurso foi autorizado. Sétimo. Proposta de 4 

criação do Programa de Pós-Graduação em Mecânica Agroindustrial. A conselheira Alcinéia 5 

de Lemos Souza Ramos se manifestou pela Câmara de Pós-Graduação do Conselho e após 6 

esclarecimentos, deliberou-se favoravelmente à criação do programa, em nível de mestrado 7 

acadêmico, devendo a proposta ser encaminhada ao Conselho Universitário para 8 

deliberação final. Oitavo. Proposta de criação do curso de doutorado do Programa de Pós-9 

graduação em Engenharia de Sistemas e Automação. Da mesma forma como tratado no 10 

item anterior desta ata e com amparo no parecer da Câmara de Pós-Graduação, a criação 11 

obteve parecer favorável devendo ser encaminhada ao Conselho Universitário para 12 

deliberação final. Nono. Autorização de afastamento integral da servidora Erika Aparecida 13 

Oliveira, Auxiliar de Veterinária e Zootecnia do Quadro Permanente desta Universidade, 14 

lotada no Departamento de Medicina Veterinária/FZMV, matrícula nº 1830191, para cursar 15 

o pós-doutorado na Université Montpellier Medical School - Campus Nimes/França, no 16 

período de 28/12/2023 a 27/12/2024. O afastamento foi aprovado nos termos solicitados. 17 

Décimo. Afastamento do Reitor da UFLA, professor João Chrysostomo de Resende Júnior: a) 18 

para participar do 14º Congresso Internacional de Educação Superior Universidad 2024, que 19 

sediará também a reunião preparatória da Conferência Regional de Educação Superior 20 

(CRES+5) a ser realizado em Havana/Cuba, no período de 3/2/2024 a 11/2/2024; b) para 21 

participar do Eurasia Higher Education Summit 2024 - EURIE a ser realizado em 22 

Istambul/Turquia, no período de 24/2/2024 a 1º/3/2024, inclusive trânsito. O Senhor 23 

Presidente discorreu sobre os afastamentos pretendidos e passou a condução da reunião ao 24 

Vice-Presidente, professor João Cândido de Souza, que submeteu os pedidos à apreciação do 25 
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Conselho. Não havendo manifestações contrárias, os afastamentos foram aprovados nos 1 

termos solicitados. O Reitor não presenciou a submissão dos pleitos. Décimo Primeiro. 2 

Proposta de Resolução que dispõe sobre reserva de vagas para ingresso nos cursos de 3 

graduação da UFLA de pessoas trans - travestis, transexuais e transgêneros, como ação 4 

afirmativa própria. O conselheiro Ronei Ximenes Martins informou que a proposta foi 5 

motivada pela Aliança Nacional LGBTI+ e formulada por comissão instituída para propor 6 

minuta de Resolução, após a manifestação da Procuradoria Federal na UFLA. O conselheiro 7 

esclareceu tratar-se de uma vaga extranumerária, além das vagas disponibilizadas nos 8 

processos seletivos ordinários e que a reserva não poderá ser implantada imediatamente, 9 

pois carece de ajustes, pelos setores responsáveis, nos sistemas institucionais de processo 10 

seletivo e gestão acadêmica; e ressaltou que o aumento de vagas acarretará dispêndios para 11 

subsidiar a estadia do estudante, com ingresso por essa modalidade, na Universidade. Após 12 

manifestações e discussões, a proposta foi aprovada com amparo no parecer da 13 

Procuradoria e da Câmara de Legislação deste Conselho. A reserva de vagas terá validade de 14 

cinco anos a contar do início da aplicação da modalidade de ingresso, e, nesse prazo, deverá 15 

ser realizado acompanhamento, pela Pró-reitoria de Assuntos Estudantis e Comunitários, 16 

para identificar se, findo o prazo, o objetivo de inclusão atendeu aos propósitos que 17 

motivaram a realização desta ação afirmativa na UFLA. Décimo Segundo. Proposta de 18 

Resolução que dispõe sobre a regulamentação para oferta de cursos de Extensão de 19 

Atualização Profissional, de Cursos de Aperfeiçoamento e de Trilhas de Certificação da 20 

Universidade Federal de Lavras. Parecer da Câmara de Pesquisa e Extensão. O conselheiro 21 

Jefferson Esquina Tsuchida se manifestou pela presidência da Câmara de Pesquisa e 22 

Extensão deste Conselho para pontuar as sugestões de alteração no texto da proposta e do 23 

atendimento destas pelo órgão propositor. Após discussões a proposta foi aprovada com 24 

ajustes na redação do artigo oitavo. Décimo Terceiro. Proposta de alteração do Regimento 25 



 

Ata da 10ª Reunião do CEPE do dia 24/11/2023 - P. 5 

 

Interno do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão. O Senhor Presidente esclareceu que a 1 

alteração visa acrescer à composição do Conselho mais um Pró-Reitor, totalizando a 2 

participação de sete Pró-Reitorias. Colocada em apreciação, a alteração proposta obteve 3 

parecer favorável, devendo ser enviada ao Conselho Universitário para deliberação final. 4 

Décimo Quarto. Proposta de criação do Departamento de Engenharia Mecânica. 5 

Inicialmente o Senhor Presidente lembrou da discussão ocorrida na última reunião deste 6 

Conselho e informou que, conforme compromisso firmado, se reuniu com os interessados 7 

para rediscutir a proposta e equacionar a questão de disponibilidade de função gratificada 8 

para a chefia do departamento. Na sequência passou a palavra ao conselheiro Fábio Lúcio 9 

Santos, que novamente discorreu sobre a necessidade de desmembramento do 10 

Departamento de Engenharia e reforçou a proposição lastreada na maturidade do grupo de 11 

docentes da área de Engenharia Mecânica e das particularidades da área. Esclareceu que os 12 

Departamentos da Escola de Engenharia utilizarão os mesmos servidores técnico-13 

administrativos, até que se resolva o déficit de servidores, de forma que se tenha uma 14 

gestão harmoniosa e mais eficiente. O conselheiro Roberto Maciel de Oliveira se manifestou 15 

pela Câmara de Legislação deste Conselho, falou das discussões entre os membros e do 16 

parecer favorável à criação. A conselheira Daniela Armondes de Paula Oliveira reforçou sua 17 

preocupação mencionada anteriormente com relação ao reduzido número de servidores 18 

técnicos e o iminente aumento da carga de trabalho que ocorrerá por conta da criação de 19 

novos departamentos e se manifestou contrária a proposta. A conselheira Christiane Maria 20 

Barcellos Magalhães da Rocha corroborou com a manifestação da conselheira Daniela. O 21 

Senhor Presidente falou da expectativa da realização em breve, de concurso público para o 22 

provimento de 36 cargos técnicos já negociados com o Ministério da Educação e mencionou 23 

a possibilidade de contratação de funcionários terceirizados para apoio às demandas. O 24 

conselheiro João Antônio da Cruz Pedroso esclareceu que a terceirização é uma alternativa, 25 
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mas informou que as atribuições e atividades a serem desenvolvidas precisam ser 1 

remanejadas, visto que legalmente os terceirizados não substituem os servidores do quadro 2 

permanente da instituição. Após outras manifestações a proposta de criação do 3 

Departamento de Engenharia Mecânica foi colocada em votação e provida de parecer 4 

favorável, devendo ser encaminhada ao Conselho Universitário para deliberação final. Foram 5 

registrados um voto contrário e nove abstenções. Por oportuno, o Senhor Presidente 6 

solicitou que os Departamentos de Engenharia de Materiais e de Engenharia Mecânica 7 

encaminhem ao CEPE a relação dos docentes e componentes curriculares que serão 8 

removidos do Departamento de Engenharia para que sejam agilizados os trâmites 9 

operacionais para o efetivo funcionamento dos departamentos. Décimo Quinto. Assuntos 10 

Gerais. O conselheiro Júlio César Teixeira Júnior sugeriu que fosse estudada a possibilidade 11 

de que a representação de técnicos administrativos nos conselhos superiores fosse eleita 12 

por meio de votos à representação e não por meio de votos individuais. O conselheiro Kepler 13 

Oliveira Miranda Duarte falou que foi uma honra ter sido eleito pelos seus pares para 14 

integrar o Conselho e discorreu sobre o episódio que ocorreu na Moradia Estudantil e sobre 15 

o fato de que os estudantes têm sido atacados e perseguidos com acusações levianas e 16 

falsas, o que pode ser comprovado pelas redes sociais. Solicitou que fosse registrado que 17 

lamenta o descaso com que o caso foi tratado. O Senhor Presidente realçou a importância 18 

de o assunto ter sido abordado pelo conselheiro Kepler Oliveira para que fosse oportunizado 19 

o devido conhecimento e esclarecimentos pertinentes. Relatou que no feriado do dia 2 de 20 

novembro passado teve conhecimento de uma denúncia de uma possível compra de votos 21 

por um Diretor de Unidade Acadêmica que teria depositado 500 reais na conta de um 22 

estudante para financiar a compra de cerveja e churrasco em troca de votos na eleição de 23 

Reitor realizada no último dia 22 de novembro. A Pró-Reitora de Assuntos Estudantis e 24 

Comunitários tendo tomado conhecimento da organização do churrasco, atuou conforme o 25 
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regulamento da Moradia Estudantil impedindo a entrada de bebidas alcoólicas no recinto, 1 

momento em que o estudante Kepler entrou em contado com a sua pessoa informando da 2 

decisão da Pró-Reitora. Este Reitor resolveu ir pessoalmente à Moradia para averiguar o 3 

ocorrido, sendo alegado pelos estudantes que a maioria deles não pôde viajar para casa no 4 

feriado e que já tinham preparado um churrasco quando a Pró-Reitora impediu a realização. 5 

Na conversa com os estudantes solicitou que os mesmos não se submetessem à compra de 6 

votos e acordou que a instituição daria apoio à confraternização dos estudantes que poderia 7 

ocorrer posteriormente, porém após conversa com a Pró-Reitora autorizou que o churrasco 8 

fosse realizado acompanhado da cerveja que estava na Portaria de posse de vigias da UFLA. 9 

A Pró-Reitora foi contrária à autorização e para surpresa, este Reitor após o churrasco ter 10 

sido realizado foi acusado de ter financiado a bebida. Colocado os fatos, ressaltou que 11 

acordou com a Pró-Reitora que a instituição, por meio do Restaurante Universitário poderia 12 

fazer, posteriormente, um almoço diferenciado para os estudantes, mas que não aceitaria a 13 

cobrança de ingresso de estudantes que quisessem participar. Os estudantes insistiram na 14 

cobrança de ingresso e o acordado não obteve êxito. Diante do exposto, o Senhor Presidente 15 

enfatizou para o conselheiro Kepler que a proposta ainda estava mantida, mas que não é 16 

admissível para os gestores da UFLA aceitar a cobrança de ingresso dos estudantes para que 17 

estes possam participar de uma confraternização subsidiada pela instituição, e que também 18 

não será permitida a participação de qualquer pessoa que não seja estudante; e se 19 

comprometeu a reunir-se com os estudantes para acertar os detalhes deste almoço. 20 

Enfatizou a sua indignação com os fatos ocorridos na Moradia Estudantil e ressaltou que é 21 

inadmissível um Diretor estar supostamente querendo trocar uma festa de estudantes 22 

vulneráveis por votos, uma vez que somos educadores não só da parte técnica, mas também 23 

da construção de cidadãos. O conselheiro Kepler Oliveira Miranda Duarte relatou que o 24 

objetivo da confraternização era resgatar o espírito comunitário dentro da Moradia e não 25 
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atender questões pessoais. Realçou que os estudantes que iriam participar do churrasco se 1 

sentiram lesados pelo ocorrido e solicitou que fossem considerados seus esclarecimentos e 2 

encerrado definitivamente o assunto para que fosse restabelecida a paz entre os envolvidos. 3 

O Senhor Presidente se desculpou por qualquer mal entendido que possa ter ocorrido e 4 

destacou que a Moradia Estudantil é muito importante para a instituição e que em sua 5 

gestão muitos investimentos foram feitos no recinto para que os estudantes tivessem a 6 

devida dignidade a que têm direito. Por fim, reforçou que a proposta do almoço conforme 7 

colocado está mantida e poderá ser discutida, e passou a palavra à conselheira Elisangela 8 

Elena Nunes Carvalho, Pró-Reitora de Assuntos Estudantis e Comunitários, que fez suas 9 

considerações e esclareceu que a proibição de entrada de bebidas na Moradia se deu em 10 

função do regulamento do órgão que sempre foi seguido e não em função das várias 11 

denúncias recebidas acerca da compra de votos. O Senhor Presidente informou que o 12 

regulamento poderá ser revisto a qualquer tempo com a participação dos estudantes, 13 

conforme também já acordado com os moradores da Moradia. A conselheira Carolina 14 

Martins dos Santos Chagas saudou a presença do conselheiro Kepler no Conselho 15 

ressaltando a importância de termos estudantes com voz ativa na instituição. Concordou 16 

com a colocação do estudante quando este mencionou que resistir não é fácil na 17 

Universidade. Diante do contexto dos fatos, entende que a data escolhida pelos estudantes 18 

para a confraternização não foi sensata. Relatou que, como pessoa, percebeu um momento 19 

muito ruim na consulta pública para escolha de Reitor da UFLA realizada recentemente, 20 

onde presenciou muitas ameaças, uma política de medo, coerção e intimidação. Espera 21 

vivenciar uma consulta pública diferente nesta Universidade. A seu ver, a lógica de que é 22 

difícil provar que determinado fato ocorreu, leva ao entendimento que qualquer coisa pode 23 

ser feita e não é por que devemos compreender e exercitar o que propusemos a fazer nesta 24 

Universidade. Se não nos sentirmos num ambiente seguro, harmonioso e confiável não 25 
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prosperamos. As motivações que o estudante trouxe à tona é para recuperar o espaço de 1 

união coletiva e precisamos disso para a Universidade. Ou entendemos que conversar 2 

coletivamente é necessário ou não vamos conseguir conviver em comunidade. No seu 3 

entendimento, considerando o Programa Nacional de Assistência Estudantil (PNAES) e que a 4 

UFLA já executa políticas de assistência estudantil, passou da hora de termos um espaço 5 

para a participação estudantil com paridade de participação ou maioria nesse espaço, 6 

porque quem tem que dizer se as necessidades estão sendo atendidas são os estudantes. O 7 

Senhor Presidente ponderou sobre a fala da conselheira Carolina, esclareceu que toda a 8 

gestão do PNAES é tratada pela Pró-Reitoria de Assuntos Estudantes e mencionou que no 9 

seu entendimento, os fins não justificam os meios. Considerou a consulta pública para 10 

escolha de Reitor um divisor de águas para a instituição, e mencionou que foram 11 

demonstrados problemas graves na Universidade que foram ignorados pela comunidade 12 

universitária durante o processo eleitoral. Citou várias situações vivenciadas pela instituição 13 

ao longo dos anos que causaram grandes prejuízos às pessoas e à instituição, os quais 14 

infelizmente foram esquecidos pela comunidade e por fim, realçou que o que faz a 15 

instituição são as pessoas e que infelizmente não sente orgulho das pessoas que integram a 16 

UFLA. Aceita as críticas dos opositores, mas tem consciência de ter sempre agido conforme 17 

os preceitos que regem o servidor público. A conselheira Carolina chamou o Reitor da UFLA 18 

e Presidente do Conselho a resistir e solicitou que todos estejam atentos e cobrem o que foi 19 

prometido pelo candidato eleito para o cargo de Reitor da UFLA. Às dez horas e cinquenta 20 

minutos, nada mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente agradeceu a todos e deu por 21 

encerrada a reunião; e para constar, eu, Ione Dias Bertolucci, secretária, lavrei a presente 22 

ata que, após ser aprovada, deverá ser assinada por mim, pelo Presidente e demais 23 

presentes à reunião de aprovação da mesma.  24 
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